
 

 

 

  
 COMITESINOS 

2a Reunião Extraordinária/2014 

03 de julho de 2014 

Local: Auditório Sérgio Concli Gomes, Centro de Ciências Exatas da UNISINOS, São Leopoldo / RS 

Horário: 14h30 – 16h30  

 
Pauta única: 
1) Lançamento público do 1º Plano de Bacia da Bacia Hidrográfica do Rio dos Sinos. 

 

 Entidades Presentes 

Grupo I – Usuários da Água - Abastecimento Público: COMUSA, SEMAE e CORSAN; Esgotamento Sanitário e Resíduos 
Sólidos: Prefeitura de Rolante, COMUSA, Prefeitura de Canoas, Prefeitura de Portão, SEMAE e Prefeitura de Esteio; 
Drenagem: Prefeitura de Santo Antônio da Patrulha e SEMAE; Geração de Energia: CEEE; Produção Rural: Assoc. 
Arrozeiros de Santo Antônio da Patrulha, STR de Santo Antônio da Patrulha e STR de Caraá; Indústria: SINPASUL, AIC-
Sul, SINDUSCOM, ACI-NH/EV/CB e CICS-Portão; Mineração: ausente; Lazer e Turismo: não preenchida; Grupo II – 
Representantes da População - Legislativos Municipais e Estadual: CM de Novo Hamburgo, CM de Taquara e CM de 
Canoas; Associações Comunitárias: Instituto São Leopoldo 2024; Clubes de Serviço: Rotary Club São Leopoldo Leste; 
Instituições de Ensino, Pesquisa e Extensão: UNISINOS, EMATER e Feevale; ONG’s Ambientalistas: Movimento Roessler, 
UPAN e ASTEPAN; Associações Profissionais: ABES/RS e ASAEC; Organizações Sindicais: SINDIBIO, SIMPO e 
SINPROCAN;  III Grupo: Representação do Governo do Estado: SEMA e Sec. Agricultura; Representantes do Sistema: 
FEPAM e DRH/RS; Demais Presentes: Agencia Nacional das Águas, Ministério Público/RS, Assembleia Legislativa do 
Estado, comunidade. 
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 ATA N° 08/14 - Reunião PLENÁRIA ORDINÁRIA 
Aos três dias do mês de julho do ano de dois mil e quatorze, a plenária do COMITESINOS reuniu-se às 
quatorze horas e trinta minutos, no Auditório Sérgio Concli Gomes, Centro de Ciências Exatas da 
UNISINOS, município de São Leopoldo/RS, para a realização da segunda reunião extraordinária do 
corrente ano. A pauta da reunião consistiu no lançamento oficial do 1.º Plano de Recursos Hídricos da 
Bacia Hidrográfica do Rio dos Sinos – Plano de Bacia. Dado seu caráter extraordinário, a reunião contou 
com um mestre de cerimônias. A mesa dos trabalhos foi composta por Luiz Corrêa Noronha, da 
Superintendência de Apoio à Gestão de Recursos Hídricos da Agência Nacional de Águas – ANA; Néio 
Lúcio Pereira, Secretário do Meio Ambiente do Estado do Rio Grande do Sul; Pe. Marcelo Fernandes de 
Aquino, Reitor da Unisinos; Dr. Alexandre Sikinowaski Saltz, Promotor de Justiça representando o 
Procurador-Geral de Justiça do Ministério Público do Estado; Arno Leandro Kayser, Presidente do 
COMITESINOS; e Ana Afonso, Deputada Estadual. Saudando aos presentes, o mestre de cerimônias 
explicou que o evento objetiva dar maior visibilidade às informações e às orientações técnicas contidas no 
Plano à comunidade que vive e trabalha na bacia de modo a indicar e dimensionar o esforço necessário 
para melhorar a qualidade das águas locais e assegurar seu uso por todos os usuários. São 
compromissos e responsabilidades institucionais e individuais, organizados em dez grandes programas, 
compondo uma agenda mínima de ações e atividades, apresentada na revista institucional do Plano da 
Bacia, distribuída no transcorrer do evento e às instituições e entidades com atuação na área da bacia. A 
execução do Plano de Bacia foi coordenada politicamente pelo COMITESINOS, tecnicamente sob 
orientação do Governo do Estado do Rio Grande do Sul, através do Departamento de Recursos Hídricos - 
DRH e da Fundação Estadual de Proteção Ambiental Henrique Luiz Roessler – FEPAM, integrantes da 
Secretaria Estadual de Meio Ambiente, e contou com apoio técnico da empresa Profill Engenharia e 
Ambiente Ltda. O Presidente do COMITESINOS valorizou o protagonismo da comunidade frente às 
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atividades públicas coordenadas pelo Comitê durante todo o processo. Viviane Nabinger, Secretária 
Executiva do COMITESINOS, foi convidada para fazer a leitura da Deliberação CBHSINOS048/2014 – Da 
aprovação do 1º Plano de Bacia da Bacia Hidrográfica do Rio dos Sinos. A entrega oficial da revista do 
Plano de Bacia aos integrantes da mesa de trabalhos foi feita pelo Vice-presidente do COMITESINOS, 
Adolfo Antônio Klein. Após a entrega, a Deputada Ana Afonso, representando a Assembléia Legislativa do 
Estado do Rio Grande do Sul, fez uso da palavra destacando a importância da conclusão do Plano de 
Bacia, observando que, durante a realização dos eventos realizados pela Comissão de Saúde e Meio 
Ambiente da AL sobre a bacia Sinos, teve oportunidade de conhecer alguns dos importantes trabalhos 
executados sob a coordenação do COMITESINOS, em especial o da promoção da educação ambiental e 
a execução do projeto VerdeSinos.  Na seqüência, manifestou-se o Promotor de Justiça Dr. Alexandre 
Sikinowaski Saltz. Saltz anunciando que, nos próximos dias, deve ser encaminhado à Assembleia 
Legislativa o Projeto de Lei criando a Promotoria de Justiça da Bacia Hidrográfica do Rio dos Sinos, uma 
resposta ao trabalho regionalizado na área ambiental, feito há alguns anos pelo Ministério Público, cuja 
continuidade foi um pedido do próprio Comitê. Segundo Saltz, a região ganhou agora uma espécie de 
‘manual de funcionamento da Bacia’. Nem tanto limitador, mas bastante criterioso e agora é 
responsabilidade de cada um fazer com que seja posto em prática. O Reitor da Unisinos, Pe. Marcelo 
Fernandes de Aquino, ressaltou os 26 anos de história do COMITESINOS e a parceria com a instituição, 
principalmente no esforço para aliar a pesquisa científica com a educação ambiental. O Secretário do 
Meio Ambiente do Estado, Néio Lúcio Pereira, lembrou o esforço do Estado para fazer sair do papel a 
Política de Gestão de Recursos Hídricos. Principalmente com o investimento na abertura de processos 
para elaboração de Planos de Bacia em outras regiões e no aparelhamento do Departamento Estadual de 
Recursos Hídricos (DRH). Reconheceu o empenho pessoal do Diretor do DRH, Marco Mendonça, como 
fundamental para o andamento do Plano Sinos, que é o segundo do Estado. O Superintendente da ANA, 
Luiz Corrêa Noronha, falou sobre o desafio de se implantar o Plano de Bacia. Segundo o representante da 
União da solenidade, a ANA tem aprendido muito com a implantação dos planos de bacia dos rios de 
domínio federal. Mas a expectativa sobre o Sinos, que já ensinou bastante criando o primeiro Comitê de 
Bacia (em rios de domínio estadual) do País, agora também recai sobre a forma de colocar o Plano em 
prática. A cerimônia foi encerrada com coquetel de confraternização. E, para constar, lavrei a presente ata 
que, depois de aprovada, será assinada pelo Presidente, pelo Vice-Presidente e por mim. 

 São Leopoldo, 03 de julho de 2014. 
                                                            
 
 
   Adolfo Antônio Klein                   Arno Leandro Kayser                          Viviane Nabinger 
       Vice-Presidente                              Presidente                                  Secretária Executiva 
 

 


